
新聞撮要
澳洲一名兒童模特兒Dolly，1月3日

突然自殺，終年僅14歲。原名埃米的
Dolly 多年來不斷遭到網上欺凌和滋
擾，其父親埃弗里特為了喚起公眾對
網上欺凌的關注，和家人在網上發起
「#stopbullyingnow」（即時停止欺
凌）運動，並成立Dolly's Dream 基
金。埃弗里特更邀請曾參與欺凌的人
出席她的喪禮，「親眼見證你們製造
的這場災難。」
■節自《14歲女模自殺父邀欺凌者

赴 喪 禮 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-12

持份者觀點
1. 埃米爸爸：她堅強到去做一件最能

讓她從世間邪惡解放出來的事。
2. 曾 請 Dolly 拍 攝 廣 告 的 品 牌

Akubra：欺凌行為不能接受，公
眾必須為此站起來。

3. 網民A：外甥女曾與埃米一樣被網上
欺凌，她雖已20歲，但創傷仍在。

4. 同樣因網上欺凌經歷喪女之痛的貝
爾：與家人感受到切身之痛，那批
不經思考在網上散播污穢言論的人
最應該出席埃米的葬禮。

多角度思考
1. 試指出上述事件的爭議點。
2. 我們如何界定網上欺凌？試舉出兩

個事例。
3. 承上題，在香港，有什麼措施可以

預防網上欺凌？
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澳父邀欺凌者赴自殺女喪禮
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近年電子貨幣已融入港人的日常生活。
如Apple Pay在香港廣告不斷，令社會熱
議。而相關的流動支付技術在香港普遍使
用，就如八達通、Paypal等十分常見，又
如網上銀行轉賬、PPS、支付寶等。而相
對走在更前端的如丹麥，更自去年起取消
大部分現金收銀機，引導全球電子貨幣支
付新潮流。
然而，電子貨幣興起，究竟為我們帶來
方便，還是有其他顧慮？

利：環保 便宜 便利
雖然本港政府未全面推行電子貨幣使
用，但很多服務已經在使用，讓我們選擇
合適的支付工具，當中包括實施電子賬單

及繳費服務，以提升交易安全及效率。
使用電子貨幣有不少優點。
首先，電子貨幣更環保。以電子貨幣繳

付賬單為例，可免除實物交收的需要，具
更嚴謹的保安措施，系統高度自動化，有
助推動環保。
電子支票及繳費服務平台有助減少紙張

使用，有助邁向無紙化的時代。此外，當
電子貨幣進一步發展時，甚至可減少鈔票
的印發，大大減少紙張使用量。
二，它可以令社會節省成本。如大家熟
悉的八達通，儘管有人認為使用現金可能
會更方便，但自八達通推出以來，協助了
交通運輸公司、零售連鎖店等處理交易，
甚至減少了人手處理，從而大大減低了使

用現金找續的運作成本，使香港整體交易
更有效率。
三，電子貨幣方便交易，可促進經濟發
展。使用電子貨幣可減少攜帶或運輸現金
的麻煩，提升交易金額的安全系數，並可
減少偷盜現金的行為。
現在丹麥的各大零售商店依然使用現金

支付，而中國內地有支付寶，香港亦有八
達通、網上銀行等，方便市民隨時隨地通
過網上交易。

弊：洩個人資料 更易「月光」
使用電子貨幣也有弊處與隱憂。
雖然電子支付有不少好處，但也有不少
人對此擔憂，如其可信度存疑。例如過往

香港有不少有關數位貨幣的負面新聞，社
會對數位貨幣依然有保留，這是由於本身
複雜的系統設計不良所致，若其計算程式
不準確，便會引致許多錯誤，令不同業界
蒙受損失。因此業界需要作出更大的努力
來提升數位貨幣的可信度。
二，客戶個人資料易被盜用。資訊及通
訊科技的使用方式日新月異，讓商戶容易
快捷地收集、儲存、分析、複製及傳送大
量的個人資料，這對私隱及個人資料的保
障構成重大風險。事實上，資料外洩、身
份盜用及不同形式的濫用個人資料情況，
已屢見不鮮，情況難免讓人擔憂。
一旦洩露密碼，便會導致資金損失，甚
至被牽涉入網上罪案中，後果難以估計。

三，可能引致個人資金運用不善。在電
子支付及網上購物平台發展一日千里的情
況下，大眾可以隨時隨地於網上作交易活
動，如淘寶網及韓國網站G-Market可隨
時讓市民下訂單購物，而市民在沒有時間
限制，及沒有通過有形（現金）支付的情
況下，便很容易因個人一時的慾望而購買
更多貨品，不少市民更因而出現信用卡透
支情況，又或變成「月光族」，沒有良好
的理財概念。
總括而言，電子貨幣的出現有助帶動經

濟，亦有令人猶豫之處。只要大家共同努
力，小心使用，它都是方便人們生活的一
種重要科技。
■黃釗泓何文田官立中學通識科資深教師
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全球旅遊收入 中國踞第二
新聞撮要
中國社科院在京發佈《世界旅遊經
濟趨勢報告（2018）》。報告顯示，
2017年全球旅遊總客量達118.8億人
次，全球旅遊總收入超過5萬億美
元。其中，在全球旅遊總收入排名
中，中國僅次於美國，位居第二。
■節自《全球旅遊總收入 中國僅

次美國》，香港《文匯報》，

2018-1-18

持份者觀點
1. 報告：2018年春節黃金周期間，出
境旅遊價格為近年最高，較去年同
期上漲4.5%。

2. 市場研究總監：在國家旅遊局打擊
不合理低價旅遊產品的背景下，內
地消費者旅遊習慣也已從單純的

「景點打卡」轉變為「追求享受和
體驗」，對吃住行的整體要求有所
提升。旅行社為吸引客源亦不斷推
出特色產品，導致採購成本上升。

多角度思考
1. 根據上文，指出報告內容。
2. 有指內地旅客趨向「追求享受和體
驗」，你認為是為何？
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「桑吉」油污恐致長期生態災難
新聞撮要
巴拿馬籍油船「桑吉」輪14日下午
在中國東海海域沉沒後，海上油污繼
續燃燒至15日上午熄滅，火海周邊殘
留有油污帶。國家海洋局工作人員在
沉船周邊海域共採集31個站位水樣。
16日的衛星遙感數據解譯發現，油污
集中區面積擴散至約69平方公里，另
有約40平方公里有零星油污分佈。
■節自《「桑吉」沉沒溢油 東海

生態堪憂》，香港《文匯報》，
2018-1-17

持份者觀點
1. 學者A：沒有燃燒掉的凝析油隨船

沉入海底會慢慢釋放，對海洋生態
的影響會很長。

2. 學者B：正是因為凝析油的揮發性
大，會對局部大氣造成較大的影
響，可能會隨着降雨過程落到地
面。同時凝析油因為輕，在海面上
形成的油膜，亦會造成海洋局部缺
氧和光能缺乏的生態問題。

3. 環保人士：擔心大量的凝析油洩漏
會對一些食用類物種造成危害。

4. 評論：權威國際期刊《自然．生態
學與進化論》一篇研究報告指出，
從太平洋馬里亞納海溝（人類已知
地球的最深處）裡的甲殼類動物體
內，取樣檢測出濃度很高的持久性

有機污染物。

多角度思考
1. 試解釋是次油輪沉沒可能帶來的生
態災難。

2. 試了解中國及其他國家或地區處理
海上油污的措施。

新聞撮要
加拿大和墨西哥將於本月底與美國

就修訂《北美自由貿易協定》
（NAFTA）進行新一輪談判，面對美
國總統特朗普上任以來對美加貿易咄
咄逼人的態度，加拿大決定先發制
人，於談判舉行前代表全球各國向世
界貿易組織（WTO）提出貿易訴訟，
指控美國不斷運用反傾銷稅和反補貼
手段對付他國。
■節自《加向世貿提告：美濫用反

傾 銷 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-12

持份者觀點
1. 加拿大外長：加國軟木生產商受到
美國不公平和不合理的關稅懲罰，
如反補貼或反傾銷稅，因此採取法
律行動。

2. 美國貿易代表：指控無根據，若美
國撤去反傾銷和反補貼措施，美國
和加拿大等國產品將無法與中國產
品競爭，令中國產品湧入，威脅所

有國家保護當地工人的能力，他們
將更難處理貿易不公問題。

3. 經濟學家：加拿大此舉反映他們愈
來愈憂慮特朗普政府將提出新的反
傾銷措施，這亦是為何加國在
NAFTA修訂談判中，拚命維護第十
九章的「特別申訴程序」。

多角度思考
1. 試指出美國和加國在NAFTA新一輪
談判的立場。

2. 試解釋NAFTA的功能。
3. 你認同美國代表關於憂慮中國產品

湧入的見解嗎？
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中西醫合力抗流感 紓公院壓力
新聞撮要
踏入冬季流感高峰期，各間公立醫
院內科床位持續爆滿。香港註冊中醫
學會1月16日宣佈推出「中醫抗流
感」活動，呼籲本港中醫診所在流感
高峰期間延長服務時間及提供中醫抗
流感服務，以減輕公營醫療壓力，並
在網站及社交平台提供參與活動的診
所資料，供市民參考。
■節自《中醫抗流感 減公院壓

力》，香港《文匯報》，2018-1-17

持份者觀點
1. 香港註冊中醫學會：中醫藥治療流
感有悠久歷史，療效獲肯定，市民
如患上感冒或流感，除了往政府急
症室或西醫診所求診，亦可到中醫
診所尋求中醫藥治療。

2. 中醫研究者：2003年對抗非典型肺
炎（SARS）一役後，有研究指，
中西醫藥配合使用，有助病人好
轉。

3. 評論：若能對流感初期的患者進行

中醫藥治療控制病情，不但可減輕
公營西醫服務的壓力，更可減少嚴
重及死亡個案。

多角度思考
1. 試指出活動內容。
2. 承上題，各持份者對中西醫配合有
什麼意見？

3. 你認為中西醫配合可以有效減輕公
營西醫服務的壓力嗎？解釋你的答
案。

防虐聯成立 簽約章護童
今

日

香

港

教育局正與社會福利署和警方合作，於本月底及下月初舉辦4場研討會，介紹如何識
別及處理懷疑虐兒個案。教育局並會檢視相關通告和《學前機構辦學手冊》的內容，為
教育界同工提供更具體和清晰的指引。
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新聞撮要
虐待兒童個案時有發生，但近日發生
的被虐待致死個案令社會各界震怒，同
時希望合力阻止更多悲劇發生。新界青
聯智庫19日宣佈，將牽頭聯同家長、社
工、學校代表、區議員及立法會議員成
立防止虐兒關注大聯盟，希望集結各方
力量，為保護兒童出一分力，同時制定
《保護兒童約章》，稍後會交給今年年
中成立的「兒童事務委員會」。
■節自《防虐大聯盟成立 盼共簽

〈約章〉護童》等報道，香港《文匯
報》，2018-1-18至20

持份者觀點
1. 政府官員：社會福利署已制定了《處
理虐待兒童個案程序指引》多年，亦
在2015年制定了《修訂版》，為政
府部門、非政府機構和學校等有關機
構，提供合作指引。

勞福局將檢視如何改善現有的制度，
如何加強有關服務，以及坊間提出為
小學、幼稚園提供「一校一社工」、
為高危家庭提供個案管理、引入強制
懷疑虐兒舉報制度等等建議。

2. 新界青聯智庫：臨臨個案中的受害者
年紀幼小，不懂反抗及求助，但原來
身邊人早已察覺小兄妹有懷疑被虐待
或異常之情況，卻因種種原因，導致
錯過阻止悲劇發生的機會。

3. 香港幼稚園協會：幼稚園欠缺駐校社
工，且教職員並非無意跟進嚴重個
案，但處理相關問題時常難聯絡家長
了解，加上教職員沒有辨識懷疑虐兒
情況的專業課程，只得同類情況的危
機培訓，所以較難完全掌握「轉介」
社署的指引。

4. 保護兒童會：現行呈報機制規定教師
遇到懷疑個案時，需以家訪等方式找
證據才能將案件轉介，做法會增加立

案難度。
政府應完善配套，改善呈報機制，如
參考美國實行強制上報懷疑虐兒個案
的機制。

5. 社工機構：近年虐兒個案未有顯著上
升，但從以往集中身體施虐轉為疏忽
照顧兒童及家長有吸毒背景的情況，
估計臨臨父親或受毒品影響。 現時
社署的課後託管資源不足，不少學校
也不願接手，這個是社會現象，社會
有病，並非加多少社工便能解決。

多角度思考
1. 根據上文及就你所知，指出香港最近
發生的虐兒案。

2. 承上題，你認為這些案件反映了什麼
社會問題？

3. 「政府可參考美國實行強制上報懷疑
虐兒個案的機制。」你在多大程度上
同意此說法？
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■大聯盟制定《保護兒童約章》，稍後將交給今年年中成立的「兒童事務委員會」。 資料圖片
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